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Иван Зеленцов поступил на общемедицинский ф а
культет мединститута сразу после окончания школы 
№  13 Екатеринбурга без особых затруднений и к тому 
же без натаскивания репетиторами. На выбор жизнен- 
ного пути повлияло мамино любимое дело  —  врачева
ние. Будучи ещ е школьником, Иван захотел создать 
династию и иных устремлений не испытывал, а был 
сразу же нацелен на медицину.

Три года отучился Зеленцов. Среди  «пятерок» по
падаются «четверки», но отличных отметок все же 
больше. Думает, что когда начнется глубокое изучение 
клинических дисциплин, тогда сможет выбрать специ
альность по душе.

Ж. А. Лернер, декан курса: «Иван серьезно относит
ся к учебе». Но Зеленцов так относится не только к 
своему теперешнему труду, но и ко всем делам, и 
думаю, он не изменит своей настойчивости и в буду
щем.

Иван уверен, что на старших курсах предметы ста
нут полегче, так как приобретут вид, близкий к реаль
ной работе.

На снимке: Иван Зеленцов, 409 гр.
Фото М. ТАЛАПОВОЙ..
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Недавно коллегия Департамен
та здравоохранения Свердловской  
области утвердила положение о 
новой именной стипендии для 
студентов-медиков. С  нового  
учебного года отличники в учебе 
и врачебной практике будут по
лучать стипендию имени выдаю
щегося земского врача, доктора 
медицины из Красноуф им ска  
М атвея М и з е р о в а о с н о в а т е л я  
красноуфимской земской больни

цы. Газеты того времени писали  
о ней, как об «образцовой по 
порядку и чистоте, внимательно
му отнош ению персонала к паци
ентам». Присуждаться новая сти 
пендия будет на конкурсной о с 
нове студентам выпускных курсов 
не только за особые успехи. Цель 
ее —  поддержать выпускников, 
выразивших желание после окон
чания вуза работать в сельском  
здравоохранении, в том числе

новости
заним аться земской врачебной  
практикой. Размер именной сти 
пендии —  150 тысяч рублей для 
студентов Уральской государ
ственной медицинской академии, 
100 тысяч —  для студентов сред
них медицинских специальных за 
ведений.

Б. Ю Ш КОВ, проректор  
УГМА, профессор.

ЪО'ВВ'РЯ'Я. яо TlPOSSPZTi
Стом атологический рынок з а 

полонили изделия многих за р у 
бежных ф ирм, не знаком ы е н а 
ш им медикам. Каф ед ра те р а 
певтической  стом атол оги и , н е 
взирая  на убедительную  рекла
му, п ри нял а м одус: вначале  
ап р о б и р о вать  м атериалы , а з а 
тем лучшие из них вы бирать для 
работы  и обучения  студентов. 
Такую эксп е р ти зу  на каф едре  
проходят плом би ро вочн ы е  м а 
териалы  многих фирм.

В сентябре в Екатеринбурге от
крылось представительство ам е
риканской фирмы «3 М», м иро
вого лидера по производству  
стом атологической продукции. 
Прежде чем завязать с ней дело
вые контакты, ученые медицин
ского института, стоматологи го
рода и области на специальном  
семинаре познакомились с кли
ническим применением и терапев
тическими аспектами продукции  
фирмы —  пломбировочных свето

отверждаемых материалов, ком
позитов, высококачественных ле
чебных цементов, средств инди
видуальной защиты, средств кон
троля за стерилизацией инстру
ментария, пластырей.

В октябре эксперты —  сотруд
ники кафедры мединститута д а 
дут свое заключение о качествах 
зарубежной продукции.

Г. РОНЬ, 
профессор.

т б м в о ш ж ц  —  v m u io r f t
Уральская гомеопатическая а с 

социация постоянно развивает  
свою  деятельность. Сегодня о с 
новными направлениями являются 
повышение квалификации врачей, 
применяю щ их гомеопатический  
метод, в плане ф илософии и м е
тодологии классической гомеопа
тии. Проводятся ежегодные ш ко
лы методологии. В настоящ ее  
время ведется подготовка к сер 
тификации удостоверений и сви 
детельств о специализации по

гомеопатии, замене их на дипло
мы государственного образца. 
Курсы для переаттестации врачей 
планируется провести  осенью  
1995 года.

В ближайших планах ассоциа
ции —  проведение конференции, 
соберущ ей врачей-гом еопатов  
всего города и области. Провес
ти этот своего рода «смотр наших 
рядов» планируется в ноябре  
1995 года. Кроме того, мы гото
вимся к семинару по электропун-

ктурной диагностике по методу 
Ф олля-Лупичева, семинару по 
психологическим портретам гоме
опатических препаратов и миаз- 
мов.

К сведению, с сентября возоб 
новляются ежемесячные собрания 
областного общ ества врачей-го
меопатов.

Л. Ш М ЕЛЕВА, 
президент Уральской 

гомеопатической 
ассоциации.

o $b v  w  е ^ в 'ж в м  s o s v 'ifX B
1 сентября открылся буфет в 

главном учебном корпусе. Летом  
здесь кипели строительные рабо
ты. Директор столовой А. Влади
мирова совместно с АХР п озаб о 
тилась о студентах, преподавате
лях и сотрудниках: для избавле
ния от очередей в теплое время 
года здесь выстроен летний па
вильон с подсобным пом ещ ени

ем для торговли. Теперь две бу
фетчицы смогут более оператив
но обслужить проголодавшихся, 
желающих выпить сока или о то 
вариться штучной продукцией. К 
тому же дополнительные стойки  
снимут проблему малого числа 
столов и стульев.

Строительство велось исключи
тельно силами подсобных служб

академии. Сами щебень завоз
или, сами бетонировали, сами  
решетку варили и устанавливали. 
Даже чехлы для зонтов шили сами. 
Если же осень окажется дождли
вой, а студентам понравится ку
ш ать на свежем воздухе, то над 
стойками будет установлена кры
ша побольше.

Л. ПАВЛОВА.

С Т И П Е Н Д И Ю — Л У Ч Ш И МС 1 июля этого года в Уральской ме- 
дакадемии введен новый порядок начис
ления стипендий, разработанный на осно
ве Временного Положения правительства 
о стипендиальном обеспечении и социаль
ной поддержке студентов (23 февраля 1995 
г.). Теперь стипендия будет назначаться 
не всем обучающимся, как прежде, а в 
зависимости от успехов в учебной (науч
ной) деятельности и материального пол
ожения.

Особо нуждающимся студентам, не за
работавшим стипендию, может выдавать
ся ежемесячное социальное пособие. При 
успешной сдаче всех экзаменов и зачетов 
в период сессии стипендия назначается:

— обучаюншмея только на «отлично*;
— выпускникам;
— детям-сиротам и липам, оставшимся 

без попечения родителей;
— инвалидам;
— лицам, пострадавшим от аварий на 

Чернобыльской АЭС и других радиаци
о н н ы х  катастроф (в установленном зако

нодательством РФ  размере);.
— ветеранам боевых действий на терри

ториях других государств; лицам, постра
давшим при защите чести и достоинства 
Российской Федерации и ее граждан;

— имеющим детей до 5 лет;
— старостам групп, членам студсоветов 

общежитий.
Стипендия составляет 100 % установлен

ного законодательством РФ  минимального 
размера оплаты труда.

Назначение стипендий осуществляется 
приказом ректора по представлению декана 
факультета на основании решения стипен
диальной комиссии и по согласованию со 
студенческим профсоюзом.

При условии сдачи в сессию всех экза
менов и зачетов на «хорошо* и «отлично* 
может быть назначена повышенная стипен
дия в размере 125 % от обычной, только 
на «отлично* — в размере 150 % . При

условии сдачи в течение трех последних 
сессий всех экзаменов и зачетов на «отлич
но* может быть назначена стипендия рек
тора института в размере 200 % , дополни
тельно к базовой стипендии.

Активистам студенческого научного об
щ ества по рекомендации Совета НОМ УС 
стипендия может быть назначена при сдаче 
всех экзаменов и зачетов в сессию не ниже, 
чем на «хорошо*.

За особые успехи в научной деятельнос
ти при сдаче всех экзаменов в сессии на 
♦отлично» при рекомендации Совета НО- 
МУС и утверждении Ученым Советом мо
гут быть назначены именные стипендии 
Ученого совета в размере 250 %  дополни
тельно к базовой:

— им. академика В. В. Ларина — за 
научные достижения в области медико-би
ологических дисциплин;

— им. члена-корреспондента АМН А. Т.

Лидского — за научные достижения в хи
рургии;

— им. Б. П. Кушелевского — за науч
ные достижения в терапии;

— им. Д. Г. Ш ефера — за научные 
достижения в неврологии, нейрохирургии, 
психиатрии;

— нм. С. В. М иллера — за научные 
достижения в области гигиенических дис
циплин;

— нм. А. Ф . Зверева — за научные 
достижения в педиатрии.

С оциальная поддержка в виде ком
пенсации удорож ания питания в сту
денческих столовы х, оплаты льготного 
проезда на ж елезнодорож ном, авиаци
онном, речном транспорте, оплаты са
наторно-курортного лечения, содерж а
ния детей в детских дош кольны х уч
реж дениях и в других формах оказы 
вается студентам Уральской медакаде- 
мнн Й зависимости от их м атериально
го полож ения по согласованию  с п роф 
союзной организацией. а
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Конкурс 
на должности

Уральская государственная медицинская академия 
объявляет конкурс по отбору претендентов на пре
подавательские должности:

Заведую щ их каф едрами: внутренних болезней N9 
4, профболезней и токсикологии, гигиены санитар
но-гигиенического факультета, физвоспитания, хирур
гии ФУВ, клинической лабораторной и бактериоло
гической диагностики ФУВ.

Условия конкурса: высшее образование, ученая сте
пень и стаж  научной, научно-педагогической и прак
тической деятельности не менее 5 лет.

П роф ессоров кафедр: акуш ерства и гинекологии 
п /ф , внутренних болезней № 3.

Условия конкурса: ученое звание проф ессора или 
ученая степень доктора наук.

Доцентов кафедр: нормальной физиологии, судеб
ной медицины, детских болезней л /ф , детских ин
ф екционны х болезней, детской хирургии, соцгигие- 
ны и 030.

Условия конкурса: ученое звание доцента или 
ученая степень кандидата наук.

Старш их преподавателей  кафедр: истории и эко 
номики, физвоспитания, соцгигиены и 030, биохи
мии.

Условия конкурса: высш ее образование и стаж  на
учно-педагогической работы не менее 3 лет.

Ассистентов каф едр: анатомии человека (2), аку 
ш ерства и гинекологии л /ф , внутренних болезней 
№ 1, внутренних болезней № 4, глазных болезней, 
травматологии и ортопедии, хирургических болезней 
№ 1 (2), детских болезней п /ф , детских инф екцион
ных болезней, детской хирургии (2), эпидемиологии, 
ортопедической стоматологии (4), хирургической сто
матологии, общ ей химии (0,5), курортологии и ф и зи 
отерапии ФУВ (2).

Срок подачи документов: месяц со дня опублико
вания объявления.

Документы направлять по адресу: г. Екатеринбург, 
ул. Репина, 3. Отдел кадров. Тел. 51-62-81.

На к аф едре науку  
любят

Наш кружок С НО был организован в 1959 году на 
кафедре госпитальной терапии педфака, и первым его 
руководителем стала зав. кафедрой проф. О. И. Ясас 
кова. В 1987 году впервые была проведена межкафед- 
ральная олимпиада по терапии на звание «Лучший те
рапевт курса*. Им стал С. Бердников, занявший первое 
место на подобной же, но всероссийской олимпиаде в 
Саратове. Два года спустя на всероссийской и всесоюз
ной олимпиадах в Курске стала второй Н. Изможерова.
В 1991 году вновь отличилась О. Турина — первая по 
России. В 1990 году студентки М. Тамплон и М. Жмуть 
— лауреаты третьей премии конференции молодых уче
ных Сибири и Урала.

В этом же году проведено 8 заседаний научного 
общества, две. конференции совместно с кафедрой эпи
демиологии по проблемам хламидиоза и уреаплазмоза. 
Прошли две олимпиады «Лучший терапевт курса» сре
ди четверокурсников. У студентов есть печатные рабо
ты. На итоговой сессии трое ребят выступили с докла
дами. Сообщение В. Кима, старосты, активиста кружка 
604 гр., в своей секции признано лучшим. Кроме него 
среди лучших можно отметить М. Звычайного, 513 
гр., Г. Безверхову, 503, Е. Сандлер, 502.

Л. СО К О ЛО ВА , 
ассистент кафедры вн. бол. №  2.

ПРОТЕЗ -  ПО БИОЭНЕРГЕТИКЕ
С  50-х годов врачами разных специальностей  

используется электроакупунктурная диагностика и 
терапия, разработанная немецким доктором Рей- 
нхольдом Ф оллем —  ЭАФ . Согласно его учению  
патологические процессы в органах и тканях зубо
челюстной системы воздействуют на функциональ
но и энергетически сопряженные органы и систе 
мы. Патологическим одонтогенным очагом может 
быть материал пломбы или зубного протеза.

Последний год этой методикой заинтересова
лись стоматологи. На кафедре ортопедической сто
матологии, в частности, предложили с помощ ью  
этого метода подбирать материал для зубных про
тезов. С  помощью отечественного прибора «Леди» 
в активных точках кистей и стоп измеряли соп р о 
тивление и в условных единицах определяли уро
вень биоэнергетики организма. После этого в из
мерительную цепь включали образцы  стом атоло
гических материалов для исключения биоэнергети
ческой дисгармонии данных вещ еств и организма  
пациента. На основании этого давались рекомен
дации по выбору материала, который исключает 
аллергию и подходит данному больному для изго
товления зубмых протезов.

37 пациентам (32 —  женщины, 5 —  мужчин от 29 
до 76 лет) с жалобами на непереносимость метал
лических или пластмассовых зубных протезов ин
дивидуальное тестирование позволило выбрать  
наиболее оптимальные сплавы металлов и плас
тмассовые композиции, а также рациональную их 
конструкцию.

Благодаря новому методу сущ ественно сокра
щ аются и затраты пациента.

С. Ж ОЛУДЕВ, 
зав. кафедрой ортопедической  

i    стом атологии/

Первый прием «академиков»
Ушли в прошлое мучительные во

лнения, надежды, радость удач и оби
ды на превратности судьбы, отделяю
щие абитуриентов от студенческого 
билета. Рыночная стихия наложила 
отпечаток на выбор профессии моло
дежи — сумасшедшие конкурсы сло
жились в вузы, готовящие экономис
тов, бухгалтеров, юристов и, как ни 
странно, гуманитариев. Но остался не 
подвластным капризам времени инте
рес к профессии врача. На одно ста
тистическое место стоматфака в Ураль
ском медицинском институте, с недав
него времени именуемом академией, в 
этом году претендовало почти три че
ловека. Но что удивительно, самым 
престижным в мединституте считался 
лечебный факультет. Меньше других 
привлекали к себе внимание молодежи 
стоматологический и санитарно-гнгие- 
нический факультеты, нынче на одно 
место стоматфака значилось 4 ,8 (!) за
явления. Люди, искушенные в перипе
тиях вступительных экзаменов, счита
ют, что не последнюю роль во вспых
нувшем интересе играет снятие на этом 
факультете экзамена по физике.

— Из 460 мест общего конкурса 89 
заняли учащиеся лицея и факультета 
довузовской подготовки, набравшие на 
выпускных экзаменах 13 баллов, — рас
сказывает ответственный секретарь 
приемной комиссии доцент Ю. Ко
кин ,— Тот же, кто сомневался в воз
можности По итогам выпускных экза
менов соответствовать проходному бал
лу, сдавал экзамены вновь, на общих 
основаниях со всеми абитуриентами. И 
все они, даже те, кому во время учебы 
в лицее был поставлен безжалостный 
диагноз: «в вузе обучаться не может*, 
при более серьезном отношении к своей 
подготовке не только выдержали пов
торные испытания, но и набрали про
ходной балл.

— Это доказательство качественной, 
профессионально ориентированной 
подготовки молодежи в лицее, — ком
ментирует ректор УГМА, академик А. 
Ястребов.

Кто же жаждал преодолеть путь к 
врачебному диплому? Абсолютное боль
шинство поступающих — выпускники 
школ, чуть более трети от их числа — 
374 человека — окончили медучили
ща. Почти одинаковое количество аби
туриентов Екатеринбурга и области, 
хотя в последней проживает втрое боль
ше населения.

Судя по среднему баллу аттестатов 
поступающих — 4,2 —4,4, к врачебной 
профессии тяготеет в основном подго
товленная молодежь.

Среди абитуриентов 82 медалиста и 
140 обладателей дипломов с отличием, 
в основном выпускников медучилищ. 
Из них получили студенческие билеты 
только 54 медалиста и 24(!) владельца 
диплома с отличием. Цифры, красно
речиво не подтверждающие полноцен
ность этих высших знаков отличия.

Причем большинство отличников из ме
дучилищ рассчитывали взять храм на
уки с первого приема — со сдачи проф
ильного экзамена -  биологии. Когда 
же атака не удавалась и их ответ не 
удостаивался отличной оценки (в этом 
случае они бы зачислялись в вуз без 
сдачи вступительных экзаменов по ос
тальным предметам), они, к сожале
нию, отступали -  забирали докумен
ты. По всей вероятности, не чувство
вали себя подготовленными по другим 
предметам.

$  КТО НАДЕЛ 
БЕЛЫЕ ХАЛАТЫ

Стали студентами 70 выпускников 
медучилищ ,из 374 претендентов.

Зато почти каждый второй абиту
риент (45% из Екатеринбурга) посту
пил в вуз. У жителей области успехи 
скромнее, студенческий билет получил 
один из трех кандидатов, а среди аби
туриентов из сельскохозяйственных 
районов — один из четырех. Довольно 
убедительное подтверждение более сла
бой подготовки приехавших с перифе
рии. Понятно, что' шансов обуздать 
удачу у них меньше, но ведь и сель
скому населению нужны врачи. А рас
пределение молодых специалистов, 
особенно в последние годы, свидетель
ствует о решительном их нежелании 
работать в глубинке. Тем более, что 
местная администрация не очень-то 
печется о создании условий для моло
дых врачей, о предоставлении им квар
тир. В психологическом и в какой-то 
степени бытовом плане безболезненней 
могли остаться работать в районе еще 
выпускники вуза из этих мест. Значит 
надо помочь этим ребятам в преодоле
нии барьера экзаменов. Каким обра
зом?

— Лучшим выходом из этой почти 
тупиковой ситуации может стать со
здание в городах области лицейских 
классов с ориентацией на медицинскую 
профессию, — считает ректор А. Яс
треб о в .— Эффективная, надежная 
форма подготовки для поступающих в 
вуз. И экономически более выгодная, 
значительно дешевле пресловутого ре
петиторства. Прекрасно зарекомендо
вали себя лицеи в Ревде, Каменске- 
Уральском. Особенно нужны лицеи 
там, где низкая укомплектованность 
врачами и где есть возможность прак
тиковать эти ф орм ы ,— в Н. Тагиле, 
Серове, Краснотурьинске на базе мес
тных медучилищ. Не поступившие в 
институт выпускники лицея могут пой
ти в медучилище. Причем, по словам 
ректора, вуз готов помогать в обуче
нии молодежи из области — вплоть до 
организации в крупных городах фили
алов кафедр.

Конечно, лицеи требуют немало 
средств и забот — школьников надо 
обучать иностранному языку, форми

ровать у них культуру, вывозить в 
Екатеринбург, в театры, музеи, на 
выставки, доставлять к месту учебы из 
соседних районов и т. д. Но зато в 
будущем не возникнет проблем с вра
чами, дефицит которых сегодня остро 
испытывают Ивдель, Гари, Тугулым, 
Ачит, Красноуфимск, Арти, Таборы, 
откуда, кстати, не поступило в вуз ни 
одного человека.

Другой формой привлечения в вуз 
молодежи из области стали контрак
ты. Их заключают с вузом и студентом 
местная администрация или больница, 
обязуясь оплачивать обучение своего 
посланца врачебной профессии — не 
менее 1700 долларов в год. Тот же в 
свою очередь после получения дипло
ма обещает отработать указанное в 
контракте время в местном медучреж
дении. В случае нарушения договора 
молодой специалист обязан вернуть 
потраченные на его обучение деньги. 
Контракты заключаются с абитуриен
тами, выдержавшими вступительные эк
замены, но не набравшими проходной 
балл.

В этом году вуз заключил более 100 
контрактов, в основном с абитуриента
ми — жителями области.

Вполне закономерно опасение: не 
приведет ли увлечение набирающий 
силу системой контрактов к ухудше
нию качества врачебной подготовки в 
вузе, ведь по контракту студентами 
становятся люди, не блещущие знани
ями, а имеющие солидный родительс
кий или спонсорский ко1нелек, про
текции, связи. Не будут ли нас в бу
дущем лечить хуже?

— Такого не случится, — обнадежи
вает А. Ястребов.— Институт имеет 
опыт работы со студентами, обучаю
щимися по контракту. Их деньги дают 
возможность организовать для них 
дополнительные занятия, консульта
ции, менее многочисленные группы но 
сравнению с обычными студенчески
ми, что тоже благоприятствует обуче
нию. К третьему курсу они подтягива
ются до обычного уровня. И потом 
контракты тг это вынужденная мера, 
позволяющая сегодня вузу выжить, 
ведь федеральный бюджет финансиру
ет его всего на 27 процентов от пот
ребности. Со временем высшее обра
зование в России будет платное для 
всех, как на Западе. Государственная 
стипендия станет вы плачиваться не
многим, особо одаренным и прилеж 
ным студентам . И это естественно. 
Сегодня немало врачей работаю т в 
коммерческих структурах, за грани
цей. А их всех государство выучило 
б ес п л ат н о ... Н акл ад н о , особенно 
при нашей нищете.

Итак, академия завершила первый 
прием студентов в своем новом стату
се, обязывающем готовить для здраво
охранения грамотных врачей.

Т. НИС КО ВС КИ Х .

под с т у к  м о л о т к а  и визг п и л ы
В общежитиях УГМА началось за 

селение. Окрестности студгородка ог
ласили стук молотков и визг пилы. В 
разгаре и штукатурно-малярные рабо
ты. Студенты и их родители, получив 
во владение комнаты, работают не пок
ладая рук. Как оказались подготовле
ны общежития УГМА к новому учеб
ному году? — задавшись этим вопро
сом, корреспондент «УМ* походил но 
студгородку...

Общежитие на Анри Барбюса встре
тило грудой мебели в холле. Мебель 
эта с четвертого этажа, где сейчас про
исходит реконструкция общежития под 
переезд кафедр. «Конца и краю этому 
ремонту не видать,— делится комен
дант М. А. К азарина,— и поэтому за
селять я могу только 2 и 3 этажи. 
Общежитие-то наше «доживает» пос
ледний год в этом качестве, со време
нем его хотят переоборудовать пол
ностью под учебный корпус. А что 
же касается подготовки к зиме, то 
очень я переживаю за систему отопле
ния — все лето простояла в разобран
ном состоянии, не отказала бы. Да и 
трубы водостоков оказались к осени 
неподготовленными — денег нет у ин
ститута».

Денег-то нет, а вот умеем ли мы 
беречь то немногое, что имеем? К при
меру, в общежитии по ул. Токарей, 
29 вселяющимся не выдают мебель — 
даже тумбочек нет. А в общежитии на 
Барбюса весь холл заставлен ею. 
«Пусть ко мне обращаются — под
елимся, — говорит Мария Андреевна, —

нам ее все равно хранить негде».
Общежитие на ул. Ермакова, 5 бур

но справлялось со следующей пробле
мой — переездом бельевых складов и 
кабинета коменданта в другие комна
ты. Их старые помещения только что 
были переданы «Мединкому». «Ремонт 
мы летом так и не провели,— сетует 
комендант М. М. Коноваленко, — де
нег на него не было. Намереваемся 
сделать его осенью: сантехнику поме-

#  ЗАСЕЛЕНИЕ 
В ОБЩЕЖИТИЯ

нять, фасад отремонтировать. А ком
наты у меня студенты сами обновля
ют. И красят, и штукатурят вместе с 
родителями. Зато этим летом сделал 
институт большое дело — крышу нам 
отремонтировал, так что к периоду 
осенних дождей мы готовы».

Это — одно из самых ухоженных 
и чистых общежитий УГМА. Не зря 
студенты зовут его «домашним». Мы 
прошли с Марией Михайловной по эта
жам: несмотря на отсутствующий ре
монт, здесь уже все готово к заселе
нию жильцов. Проведена генеральная 
уборка, исправно функционируют все 
плиты на кухнях и раковины. Обес
печено общежитие и мебелью.

Успели за лето отремонтировать и 
холл первого этажа в общежитии на 
ул. Токарей, 29. Сейчас здесь вовсю 
идут ремонтные работы. «Самое глав
ное — отремонтировали бы душ, — пе

чалятся студенты, — сколько ж мож
но в соседнее общежитие бегать? Да 
и в последнее время пускать туда 
перестали — идите в свой, говорят. А 
где он, свой-то? Обидно нам за свою 
обделенность: платим так же, как в 
общаге на Токарей, 31, а условий — 
никаких...»

«Душ уже отрем онтирован ,- ус
покаивает жильцов комендант Т. И. 
Петрушевская, — осталось сделать там 
вентиляцию. В настоящее время стро
ители меняют все рамы, застекляют 
окна. Помните, наверное, какими они 
были? Обновляем канализацию. Ну и 
обычная побелка-покраска. Еще не
много, и общежитие будет готово».

Трудные времена переживает наш 
вуз. Радует, что средства выделить на 
обустройство студенческих домов, 
пусть даже на косметический ремонт, 
удалось. Вот только страшно себе 
представить, во что могут превратить
ся со временем эти свежепокрашен- 
ные стены! Недавно наблюдала такую 
картину: великовозрастный мнтрофан 
хладнокровно тушил свою сигарету о 
только что оштукатуренную стену 
холла. Не знаю, кто что об этом 
думает, а по мне так это уже не хам
ство, а просто какая-то нечеловечес
кая тупость. Как известно, там, где 
живут, там и безобразничают лишь не
многие представители животного мира. 
Самые нечистоплотные. Может быть, 
не стоит им все-таки уподобляться?

Н. ИВАНОВА.
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Ш ЦИКЛЕ ПОСТАВИТЬ КРЕСТ?
Газета «Уральский медик» не раз 

освещала вопросы преподавания цик
ла «СМП» в нашем институте. Пробле
ма действительно важная, и не пото
му, что речь идет о преподавании, хотя 
и об этом нужно говорить. Вопрос го
раздо шире потому, что цикл знакомит 
студентов с чисто практической сто
роной их будущей работы. Именно в 
практическом здравоохранении будет 
работать большинство выпускников, и 
к этому их нужно готовить.

Каждый рядовой врач и профессор 
в своей работе сталкиваются со служ
бой СМП. И они должны понимать, что 
дальнейшая судьба больного зависит 
от качества оказания помощи на до
госпитальном этапе, которая, в свою 
очередь, в прямой зависимости от того, 
как учили студента в институте.

О том, что на клинических кафед
рах вопросам госпитализации, тактики 
не уделяют должного внимания, гово
рит простой пример. Вопрос: «Куда 
нужно госпитализировать больного 
после купирования отека легких, пос
ле купирования гипертонического кри
за?». Ответ: «лучше в кардиологичес
кий корпус» или «в дежурную больни
цу». Видно полное незнание студента
ми реальной конкретики, «земных» пра
вил госпитализации в зависимости от 
места жительства, от вида патологии, 
в частности, в нашем городе. Может 
быть, не стоит предъявлять претензию 
клиническим кафедрам. Это не их тема 
(хотя все этапы оказания помощи до
лжны быть взаимосвязаны). Но кто-то 
должен рассказать это будущему вра
чу. Вот для этого в 1978 г. и был пред
ложен цикл СМП. Надо отдать долж
ное ректорату, который, понимая важ
ность этого предмета, принял предло
жение, нашел часы, тем более, что в 
министерских программах такого цик
ла нет. И пусть выпускник не будет ра
ботать в «Скорой». Вопросы тактики, 
взаимодействия различных звеньев 
здравоохранения, как и оказания не
отложной помощи, должен знать каж
дый врач.

Если бы это было так, не было бы 
случаев вызовов «скорой» помощи в 
стационары, в том числе клинические 
больницы, не говоря уже о поликлини
ках. Вот такая задача и поставлена 
перед циклом СМП. Кто должен прово
дить эти занятия? Здесь двух мнений 
быть не может —  только работник «ско
рой» помощи. В этом и особенность 
цикла —  он проводится на «скорой» 
помощи и силами «скорой» помощи. 
Это выгодно отличает цикл СМП в на
шем институте от других вузов, где они 
есть,— там занятия по «скорой» ведут... 
сотрудники кафедр. Как только препод
аватель уйдет из «скорой» помощи, он 
перестанет владеть оперативной ин
формацией, которая необходима для 
проведения полноценных занятий. Толь

ко работник «скорой» помощи может 
быть в курсе ситуации. Случай, доло
женный на утренней конференции, се
годня же разбирается с группой, при
чем каждый студент должен высказать 
свое отношение, свою точку зрения. Это 
создает эффект сопричастности и 
значительно повышает интерес к про
ведению занятий. С другой группой, в 
другой день будет разобрана другая за
дача. Из ошибок, разобранных на ЛКК 
(лечебно-контрольная комиссия), со-* 
ставляются ситуационные задачи, ко
торые предлагаются либо на вводном,

*  И СНОВА О ПОМОЩИ 
«СКОРОЙ»

либо на зачетном занятии. Для полу
чения объективной оценки проводимых 
занятий со стороны студентов нами не
давно проведено анкетирование. Было 
опрошено более 100 чел. 100 %  рес
пондентов отметили, что после прохож
дения цикла у них изменилось отноше
ние к «скорой» помощи. Впечатление 
от цикла положительное. Как важный 
момент 100 %  отметили тот факт, что 
к преподаванию привлечены работни
ки СМП с большим стажем и опытом 
преподавания. Никто из респондентов 
не имеет информации о наличии подо
бных циклов в медвузах других горо
дов. Большинство высказалось за уве
личение продолжительности цикла и 
восстановление трех лекций, как это 
было в первые годы.

Все сказанное позволяет нам утвер
ждать, что уход преподавателей со 
«скорой» помощи, равно как и приход 
человека со стороны, будет означать 
отрыв преподавателя от питательной 
среды, без чего невозможно проведе
ние полноценных занятий по циклу 
СМП. Это будет равносильно ликвида
ции цикла, который уже работает 17 
лет. Печальным примером может слу
жить (и об этом тоже писала газета) 
опыт проведения этого цикла у педи
атров. После того, как занятия стал 
проводить сотрудник кафедры, цикл со
кращен до 4-х (!) дней. Что можно 
успеть за 4 дня, когда одно занятие 
вводное, одно зачетное. Не случайно 
некоторые выпускники педфака не могут 
вспомнить, был ли у них цикл СМП, не 
говоря уже об обогащении какими-то 
знаниями. В то же время многие сту
денты лечфака после прохождения 
цикла либо просят принять их на ра
боту, либо просят разрешить дежурить 
и после окончания цикла, либо на рас
пределении изъявляют желание рабо
тать на «скорой» помощи. Очевидно, и 
эти факты не следует сбрасывать со 
счета при оценке результатов цикла.

Во время занятий преподаватель 
имеет возможность «присмотреться» к

студенту, чтобы определить его при
годность к работе в трудных условиях 
СМП. Выбравшие эту специальность 
смогут продолжать обучение в интер
натуре. Таким образом создан как бы 
единый методический комплекс: цикл 
СМП продолжается в интернатуре по 
«скорой» помощи, которая организова
на в 1983 году и также, как и цикл 
СМП, зарекомендовала себя положи
тельно.

По мнению преподавателей курса 
СМП и интернатуры к. м. н. В. И. Бе- 
локриницкого и к. м. н. В. А. Фиалко, 
после организации кафедры внутрен
них болезней № 4 налажен тесный кон
такт кафедры и «скорой помощи», ка
федральные работники принимают 
участие в конференциях, семинарах, 
проводимых на «скорой», присутству
ют на защитах дипломных работ и эк
заменах врачей-интернов. Все это не 
могло не сказаться на улучшении ка
чества подготовки студентов.

В последнее время участились раз
говоры о готовящихся изменениях в про
ведении курса СМП. Нам думается, что 
если готовится что-то новое, то нелиш
не было бы узнать мнение людей, сто
явших у истоков введения цикла в про
грамму нашего института —  доцента С.
А. Иорданиди и к. м. н. В. И. Белокри- 
ницкого.

Когда реорганизация проводится 
скоропалительно, без учета мнения 
людей, компетентных в данном вопро
се, результаты бывают, мягко говоря, 
не всегда удачные. Новое не значит луч
шее. У многих свежи в памяти «эк
сперименты» с ликвидацией пунктов 
продленного приема в поликлиниках 
(«т. н. «неотложек»), объединение 
«Скорой помощи» с больницами, в 
частности, в нашем городе. В ре
зультате все возвращается на круги 
своя, теперь к нам едут изучать опыт 
разъединения.

Если мы хотим готовить специалис
та для работы в условиях практическо
го здравоохранения, в числе прочих 
нужен цикл «Скорая медицинская по
мощь». Он должен проходить на «ско
рой помощи», продолжаться не менее 
14 дней, должно быть восстановлено 
чтение лекций (3). Проводить занятия 
должны работники «скорой помощи», 
работающие в контакте с кафедрой 
внутренних болезней № 4, которая как 
кафедра догоспитального этапа ближе 
к практическому здравоохранению. 
Если сегодня это выполнить невозмож
но, на цикле СМП можно будет поста
вить крест. Только не красный.

А. Ш АПОШ НИКОВ, 
директор МУ «СМП»;

С. ИОРДАНИДИ, 
зав. кафедрой 

внутр. болезней № 4, 
доцент.

ГОТОВЫ ПО МИНИМУМУ
В А фрике, скажем, можно учить 

детей и под открытым небом. Но мы 
не в тропиках, да и просвещенный мир 
наворотил столько вспомогательных 
обучающих средств и всяких создаю 
щих комфорт ученикам и учителям 
штучек, что ежегодно возникаю щ ая в 
начале учебного года тема о готовнос
ти учебных аудиторий к занятиям не 
утратила актуальности и сегодня. 
Поделиться сведениями о состоянии 
учебных корпусов академии мы поп
росили проректора но учебной работе 
проф ессора Б. Г. Ю Ш КОВА:

— По сравнению с сентябрем про
шлого года в учебных помещениях 
вуза произошли значительные измене
ния. Весь год обживали новые места 
кафедры истории и экономики, ф ило
софии, переехали кафедры судебной 
медицины, гистологии, обустраивают
ся во втором учебном корпусе сотруд
ники кафедры общей химии. Причем 
все переехавшие кафедры выиграли не 
только по площади, но и в количес
тве аудиторий для практических заня
тий. Готовятся к перебазированию 
кафедры анатомии и оперативной хи
рургии.

Благодаря всем этим перемещени
ям все более реальной становится за
ветная мечта об окончании занятий 
до 15 часов. В прошлом учебном году 
удалось ограничить их 16 часами. 
Теперь проблема в количестве учеб
ных комнат на каждой кафедре. Если 
их будет не меньше четырех, то даже 
с пересменкой время окончания ауди
торной работы можно будет снизить.

Лекционные аудитории вуза соот
ветствуют тому количеству студентов, 
что есть в «потоке►. Каждому хватает 
мест. Они технически оборудованы 
для демонстрационного показа лекто
ром всех необходимых материалов. 
Это доски, затемнение окон, места 
для показа и подключения слайдоско- 
па или кодоскопа. Только эти два ап
парата прижились на лекциях вместе с 
таблицами, клиническими демонстра
циями. Их не тяжело принести. Л вот 
показ кинофильмов — кинопроекто
ры имеются на всех кафедрах, исправ
ны они или нет — другой вопрос, — 
дело достаточно трудоемкое и поэто
му непопулярное, если даже на ка
федре и есть свои кинофильмы. Не 
используют лекторы и установки днев
ного видения, так как для их под
ключения • необходимо каждый раз 
приглашать специалиста. Практически 
все аудитории радиофицированы. Но 
и тут есть свои нюансы: опытный, 
много читающий лектор, владеющий 
голосом и аудиторией, предпочитает 
работать без микрофона. Для него это 
привычка и искусство.

У применения технических ус
тройств есть оборотная сторона: ка
федры либо не используют их, отно
сясь к ним пренебрежительно, либо 
ведут себя бесхозяйственно. Напри
мер, взяв микрофон, могут тут же в 
аудитории после лекции его и бро
сить или оставить на день, два, три 
плакаты. Наблюдая это и вспоминая 
лекции прежних лет, удивляешься. 
Прежде они обставлялись как пред

ставление, долекционная подготовка 
настраивала студентов на работу. Л 
сегодня запыхавшийся лектор быстро 
оттарабанит, и все! В результате мно
гие кафедры не готовы к ответствен
ному использованию техники. И это 
несомненно влияет на состояние всего 
инвентаря учебных комнат: изрезан
ные столы и стулья — прямое след
ствие культуры проведения занятий. 
Общей культуры.

Тем не менее институт ежегодно но 
потребности ремонтирует учебные 
комнаты и аудитории. Например, этим 
летом был полностью отделан и пере
оборудован лекционный зал в пятом 
учебном корпусе. Сейчас идет ремонт 
комнат кафедры физвоспитания.

Хуже обстоят дела в арендуемых 
помещениях на базах клиник, где 
институт выступает в роли просителя. 
Больницы исходят из своихинтересов 
и могут, например, начать ремонт в 
течение учебного года. Л если боль
ницы закрывают на карантин, то сту
дентов туда не допускают, и, хотя 
аудитории свободны, они пустуют.

Готовы ли аудитории принять сту
дентов? Надо разграничить: нам не 
хватает необходимого или того, что 
хотелось бы? По максимуму, когда 
во всех аудиториях было бы все авто
матизировано, у каждого кресла уста
новлены динамики, чтобы слушать 
лектора без напряжения, и другие 
удобства — конечно, нет. И до этого 
еще далеко. Но главное, что по мини
муму, учитывая к тому же аварийную 
ситуацию в ГУКе, мы готовы.

новинки
ПРОТИВ АБОРТОВ

Первый семинар из курса по современной и эф ф ек
тивной контрацепции собрал в ГКБ № 40  более полу
сотни человек — заместителей главных врачей по ро
довспоможению, заведующих женскими консультация
ми, ассистентов кафедр УГМА и акушеров-гинекологов. 
Проводимый Екатеринбургским Центром планирования 
семьи совместно с  “A V SC  international» (американская 
организация по добровольной и безопасной контра
цепции), семинар вызвал большой интерес у медиков, 
прежде всего, подробным и конкретным обсуждением  
новинок: самых эффективных внутриматочных средств, 
низкодозированных гормонов; а также современных 
подходов к стерилизации. Лекторами из СШ А были 
привезены прекрасные наглядные пособия, слайды, 
видеофильмы, литература, пропагандирующие безопас
ный секс. Для страны, где аборты стали настоящим 
национальным бедствием, это — капля в море половой 
безграмотности и безответственности, но жителям Ека
теринбурга и области, видимо, в этом смысле повезет 
больше: в плане программы — проведение еще девяти 
подобных семинаров для 350 специалистов, желающих 
овладеть новыми методиками контрацепции.

В. ПЕТРОВА.
Контрацептивы — 

под контролем!
В «Уральском медике* была информация о бесплат

ной выдаче гормональных контрацептивных средств для 
некоторых категорий женщин, в том числе для сту
денток медицинского вуза. К сожалению, последние пос
читали, что мы обязаны выдавать им требуемые препа
раты чуть ли не коробками, безо всякого обследова 
ния. Назначение же гормональных средств дело вра 
ча и дело сугубо индивидуальное. Для того, чтобы 
получать контрацептивы в Центре, необходимо раз в 
месяц проходить обследование у его специалистов 
это нужно для вашего же здоровья и хорошего само
чувствия.

Решающим доводом в пользу гормональных табле
ток должен быть не тот факт, что они бесплатны, а 
возможность быть под наблюдением специалистов Цен
тра планирования семьи в течение всего приема табле
ток.

Л. КАЛЮ Ш ,
гл. специалист по вопросам планирования семьи

г. Екатеринбурга.

Остерегайтесь сект
Деятельность отдела миссионерства и кате

хизации, созданного в Екатеринбургской епар
хии в сентябре прош лого года, стала темой 
брифинга. Руководитель отдела — священник 
Сергий Суханов, сообщ ил, что с открытием  
храмов потребность в подобной работе растет. 
Примерно 50 %  всех опрошенных называют себя 
верующими, из последних — 60 %  считают себя 
православными. Но из них только 5 %  ежеме
сячно посещ аю т храм, а значит большинству  
церковь, ее обряды и таинства незнакомы.

«К счастью ,—  поделился отец Сергий,— с о 
хранились книги, чтение которых дает понима
ние, что православие очень глубоко, как источ
ник воды родниковой чистоты, которую пьешь  
и не можешь напиться». Открыты 5 специаль
ных книжных отделов в магазинах: не каждый 
реш ится переступить порог храма, а порог 
магазина нетрудно.

Шла речь и о недавнем семинаре «Мир сект 
и его влияние на личность человека», на кото
ром было достигнуто взаимопонимание между 
верующими, учеными, работниками культуры, 
просвещения, правоохранительных органов. В 
принятом заявлении участники семинара вы 
сказали негативное отношение к тоталитарным  
сектам («Церковь объединения» (Муна), «Цер
ковь саентологии» Хаббарда («Дианетика»), «Цер
ковь и семья» («Дети бога»), «АУМ Сенрике», 
«Общество сознания Кришны», «Церковь Божией 
М атери Преображ аю щ ейся» («Богородичный  
центр») и др.), деятельность которых представ
ляет опасность духовную и физическую для 
россиян, и прозвучало требование ограничить 
их деятельность. Тем более, что в ряде случа
ев они не регистрирую тся как религиозные  
объединения, получая преим ущ ество перед  
традиционными религиями, для которых, как 
правило, возникают препятствия и ограничения, 
так как церковь отделена от государства. Ре 
лигиозное просвещ ение возможно только по 
желанию. Преподавание же сектой Муна курса 
«Мой мир и я» —  религиозных убеждений, вы 
даваемых за философ ское учение, становится  
обязательным и отказаться от него сложно. Уже 
в 78 екатеринбургских школах идут такие уро
ки.

Готовы в отделе заняться подготовкой л ю 
дей, способных преподавать (учителя, интел
лигенция с высшим гуманитарным образовани
ем), чтобы веру они исповедовали аргументи
рованно. Чтобы поиц>гли тем, кто «душой потя
нулся к церкви».1

Л. П А В Л О В А /
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Мечта
И вот — свершилось: вчераш

ние абитуриенты стали студен
тами УГМА. Скоро начнут пухнуть 
конспекты от записей, появятся 
друзья — однокурсники, а в раз
говорах на переменах зазвучат 
особые — на студенческом жар
гоне — словечки. Сейчас, в об
щей массе юных лиц нынешних 
первокурсников, сложно угадать, 
кто же из них станет гордостью  
вуза, преумножит количество 
выдающихся ученых и блестя
щих специалистов, вышедших в 
свое время из стен сегодняш
ней академии. Но все-таки ин
тересно узнать, что за люди пе
реступили пороги студенческих 
аудиторий, чем живут, чем ды
шат, во что верят? Что за пле
мя это такое, младое и незна
комое? Знакомьтесь: первокур
сница общемедицинского ф а
культета Ксения Михайлова.

Ксения поступила в УГМА без экза
менов, вне конкурса. Дело в том, что 
она —  победительница российской 
Олимпиады по биологии среди школь
ников. Там она получила Диплом III сте
пени, дающий право на поступление 
вне конкурса в любой вуз Российской 
Федерации. Увлечение биологией при
несло Ксении немало волнующих по
бед. Только в этом году бывшая один
надцатиклассница участвовала и побе
дила в трех серьезных конкурсах: в 
Донецке, на Всеукраинской олимпиа
де, где Ксения и еще пятеро ребят пред
ставляли Россию, в Красноярске, на ав
тономной Олимпиаде и —  наконец —  в 
Элисте, где Ксения и получила такую 
замечательную награду. Почему же сре
ди обилия манящих дорог была избрана 
эта —  в медицинскую академию?

—  Потому что, биология —  это дей
ствительно только увлечение,—  улыба
ется Ксения,—  а вот медицина —  это 
мечта, которая наконец-то сбылась. Моя 
мама —  врач-терапевт, в 1985 году она 
закончила УГМИ. Ее рекомендации и

сбылась!
оказались для меня решающими: в вы
боре вуза я не колебалась. Профессия 
врача —  самая уважаемая в обществе. И 
одна из самых нужных.

А все началось с того, что училась 
самая обыкновенная семиклассница в 
самой обыкновенной средней школ 
№ 3. Лучше всего ей удавалась биоло

гия. Во многом, благодаря учительнице 
—  Тамаре Михайловне Черепановой, ко
торая вовремя заметила способную де
вочку, поощряла ее вниманием к своему 
предмету. Видя, что школьная програм
ма не способна удовлетворить интерес 
Ксении к биологии, постоянно «подки
дывала» новую информацию —  интерес
ную, занимательную. Как-то раз мама 
Ксении, Наталья Михайловна, увидела в 
газете рекламу с вопросами заочного 
круга областной биологической олим
пиады и предложила дочке попытать 
счастья. Мама же помогла восполнить 
пробелы в знаниях. Занимались напря
женно, и результат не заставил себя 
ждать: соревнуясь с восьмиклассника
ми, ученица 7 класса Ксения Михайло
ва заняла 1 место и получила свой пер
вый приз —  настоящий микроскоп. И 
еще путевку в лагерь «Восток» под Бе
резовском, на сборы Малой Академии 
Наук.

—  Эти 10 дней, проведенные в «Вос
токе», я никогда не забуду,—  делится 
Ксения,—  меня там все поразило. Пре
жде всего, ребята-участники сборов. 
Они так отличались от моих одноклас
сников, не знающих, как убить время. 
Но самое главное, они были и умные, и 
человечные. Там я обрела друзей, и 
поняла, что общий интерес к науке под
арил мне прекрасную среду общения.

С 10 класса Ксения начинает учебу 
в школе-гимназии № 9, в специализиро
ванном физико-химическом классе. По
началу пришлось очень трудно, ведь 
«девятая» занимает по рейтингу 1-е 
место в городе по уровню подготовки. 
Свободного времени не было совершен
но. Но люди здесь учились очень инте
ресные —  как же иначе, ведь они про-

$  ВНАЧАЛЕ 
ПУТИ

шли жесткий отбор прежде, чем попасть 
в гимназию. Десять ребят из их парал
лели нынче так же, как и Ксения, стали 
студентами УГМА. Каким же видится ей 
ее будущее на медицинском поприще?

—  В данный момент я бы больше 
всего хотела быть физиотерапевтом. 
Эта специальность привлекает тем, что 
придется работать и с техникой, и с 
людьми. А кроме всего прочего, я счи
таю, что это достаточно престижно и 
перспективно. И интересно.

От того, что Ксения прошла в вуз без 
конкурса, большего всего, похоже, ра
довалась ее мама: удалось сэкономить 
массу нервов и сил. А сама Ксения, как 
человек самостоятельный и решитель
ный, не сомневается, что выдержала бы 
все экзаменационные бури. Честно го
воря, вызывает эта девочка уважение. 
За ее целеустремленность, за то, что 
знает, чего хочет, и уверенно движется 
к поставленной цели. Вот, например, 
всегда изучала французский, а в конце 
7-го класса решила, что ей необходим 
английский. За лето освоила язык на
столько, что в следующем году ее пере
вели в английскую группу. «Литературу 
читаю почти свободно. А вот с разго
ворным —  пока не очень хорошо»,—  при
знается Ксюша.

А во всем остальном, что не касает
ся ее главной жизненной мечты, Ксения 
—  обычная девочка. Мечтает о кругос
ветном путешествии. Запоем читает 
Жюльетту Бенцони, живо переживая 
авантюрные приключения неугомонной 
Марианны. Увлекается физкультурой. 
Пробует шить, и хотя все окружающие 
считают, что это ей неплохо удается, 
выдающейся портнихой себя не счита
ет. Возможно, она излишне строга к 
себе. Но иначе, наверное, нельзя. С тех, 
кому многое дано, много и спрашивает
ся. А в том, что дано ей действительно 
многое, не позволяет усомниться пре
красное начало избранного пути. Пути 
в древнейшее и благороднейшее из 
искусств —  врачевание.

В. РОММ.

Разминка *
перед -------------

занятиями
Прежде чем приступить к учебе, а значит влиться в ряды сту

дентов, первокурсникам предстояло три недели потрудиться.
Для закончивших лицей и факультет довузовской подготовки 

отработка началась еще в июле. До конца августа «отстрелялись* 
самые ответственные и активные — примерно 180 человек. Они 
работали в приемной комиссии, деканатах, канцелярии, учебном 
отделе, бухгалтерии, электроцехе. Помогали в подготовке к но
вому учебному году АХР: мыли окна, полы, стены во всех учебных 
корпусах и общежитиях, убирали помещения после строителей, 
дежурили на вахте, помогали перевозить кафедру общей химии 
из пятого учебного корпуса во второй.

С 4 сентября все, кто еще не отработал, а значит не получил 
право на занятия в вузе, приступили к трудовым делам. Имеющие 
отличное здоровье -  отправились на сельскохозяйственные ра
боты, те, у кого оно «хромает»,- продолжили дела своих сокур
сников.

Колхозные будни привлекли шестерых добровольцев, выпус
кников медицинских училищ. Они поехали фельдшерами с отря
дами УГТУ. Принудительно, но все же, в основном по желанию, 
120 новоиспеченных первокурсников отправились в Красноуфим
ский район на уборку корнеплодов. Оставшиеся -  около 80 че
ловек — поступили в ведение проректора по АХР.

Первокурсники-стоматологи по решению своего деканата в 
этом году отделились от общей братии. У факультета достаточно 
«своей» работы: доводится до блеска новая клиника терапевти
ческой стоматологии, идет ремонт здания, где располагается 
клиника ортопедической стоматологии, ведутся отделочные рабо
ты помещений кафедры хирургической стоматологии.

Предполагается, что трудовой семестр внушает первокурсни
кам (а он существует только для них) не уныние от непритязатель
ности труда, но светлое сознание превосходства над прочими -  
не студентами и даже над контрактниками, которые не отраба
тывают, а с первого сентября приступили к занятиям в вузе. Оно 
и понятно, им еще надо догонять остальных, ведь их отметки на 
вступительных экзаменах были куда хуже, чем у прошедших по 
конкурсу. Последним и предоставлена возможность «развлечься», 
размять задеревеневшие от напряженной подготовки к поступле
нию мышцы.

А не отработать, говорят, нельзя. Чревато отчислением (ну и 
что, что ты семи пядей во лбу, но отмерянную тебе часть пола 
или стен не вымыл). Правда, в последние годы все же стало 
попроще: принимают оправдательные документы и список болез
ней, с которыми не совместима отработка, значительно расши
рился.

^ ___________________________________________ Л. ТРАППА

Первый медицинский факультет
В феврале 1920 года второй губернс

кий съезд Советов высказался за созда
ние Уральского университета в Екатерин
бурге. В марте это предложение было 
поддержано губисполкомом, который 
обратился с ним в Наркомпрос. И вот 19 
октября 1920 года СНК под председа
тельством В. И. Ленина утвердил декрет 
об учреждении в Екатеринбурге Ураль
ского государственного университета с не
сколькими факультетами — горным, ме
дицинским, сельскохозяйственным, педа
гогическим общественных наук и рабо
чим.

Гордость профессорско-преподаватель
ского состава медицинского факультета 
составили 13 профессоров и докторов 
медицинских наук — И. Г1. Ковалеров, 
Д. П. Кузнецкий, И. А. Левин, А. М. 
Новиков, Н . Л. и Л. Н. Миславские, В. 
К. Ш амарин, В. О. Клер, Л. М. Ратнер, 
А. Н. Удинцев и другие. Наиболее ква
лифицированные врачи города А. П. 
Шушаков, Б. П. Кушелевский, А. Н. 
Меньшиков, Г. И. Замуравкнн были так
же привлечены к преподавательской ра
боте.

Медицинский факультет получил два 
здания — бывшей второй женской гим
назии (сейчас -  горный институт) и за
нимаемое ныне пединститутом. Для сту
денческих общежитий были предоставле
ны кельи бывшего женского Гихвинско- 

 ̂ го монастыря.

$  ИЗ ИСТОРИИ 
МЕДИЦИНЫ

10 сентября 1920 года студенты меди
цинского факультета приступили к заня
тиям под торжественные звуки «Интер
национала*. Губернский здравотдел пред
оставил все лечебные учреждения меди
цинскому факультету для организации в 
них необходимых клиник для занятий со 
студентами.

В январе 1922 года состоялся первый 
выпуск десяти врачей. В их числе был и 
будущий первый ректор Свердловского 
медицинского института Г1. С. Катаев. 
Всего за четыре года существования мед
фака УрГУ диплом получили более 70 
молодых врачей. Среди выпускников 
люди, ставшие видными деятелями ураль-

С. Веденеев, 
кулова, С. М . Ьриль, Н. И. 

Ожегова, А. Г. Чупракова, М. Б. Кибель 
и другие.

ского здравоохранения, М. С. Веденеев, 
Р. К. Окулова, С. М. Б]

«его 
дру!
25 мая 1922 года вышел первый но

мер бюллетеня «Медицинский факультет

“'ТУ дент-рабочий*. В 1924 году медфак 
УрГУ упразднили. Это был явно неиро-

УрГУ>, а на рабфаке издавался журнал 
«Студ

У упрс
думанныи шаг, ибо в 1931 г. жизнь за
ставила открыть мединститут.

Ю. С О РК И Н , кандидат м е д и а у к ^

ф е м г Н с с й

Анекдоты
Одесса. Два балкона напротив. Утром на бал

коны своих квартир выходят соседки. Одна гово
рит другой:

-  Послушай, Соня, ты что, заболела? От тебя 
в два часа ночи ушел-таки доктор...

-  Ай, Бэлла, перестань, противно слушать! 
Если от тебя каждое утро уходит полковник, я же 
не кричу на всю Дерибасовскую, что началась 
война!

Приходит к доктору аксакал.
-  Что у вас, уважаемый? -  спрашивает до

ктор.
-  Понимаете, моя старуха умерла. Я хочу 

. жениться на молодой и иметь от нее здорового

крепкого сына.
-  Хм, уважаемый, жениться на молодой -  

ваше личное дело. А вот насчет сына? Я бы вам 
посоветовал взять дублера.

Через год доктор повстречался с аксакалом.
-  Как дела, уважаемый? -  спрашивает врач.
-  Прекрасно. Женился на молодой, она мне 

родила здорового крепкого сына.
-  Сына? А дублер как поживает?
-  Хм, доктор, дублер тоже сына родила...

Шеф навещает на дому захворавшего сотруд
ника. После приветствий доверяется:

-  Признаться, подозревал вас в симуляции. С 
удовлетворением убеждаюсь, что вы действитель
но тяжело больны!

_______________ А. З У Б А Р Е В .У

Если бы не наша вузовская газета «Уральский 
медик», Сергей Климов не стал бы первокурсни
ком. Недобранные до проходного баллы отрезали 
ему путь к воплощению мечты. Но, к счастью для 
Сергея, ему вовремя -  еще не завершился набор 
в академию -  попалась на глаза статья о правах 
поступающих, опубликованная ко дню открытых две
рей. Климов заявил о своем социальном положе
нии -  сирота -  и стал студентом вне конкурса.

Хотя он до сих пор сомневается в самой воз
можности подобного гуманного отношения, даже 
со стороны приемной комиссии. Поэтому при встре
че со мной решил -  уже отчислили. Не приходи
лось Сергею ощущать заботу о себе от посторон
них людей, организаций, государства. Только от 
бабушки и от дедушки, да и тот уже умер.

Закончил Климов восемь классов в Каменске- 
Уральском на «четверки» и «пятерки», с преобла
данием последних. До школы-десятилетки доби
раться было далеко. А учился легко, учиться хо
телось. Без труда поступил в медучилище. Но не 
на фельдшера (не было у парня полного среднего 
образования), а на медсестринское отделение. 
Желание свое -  выучиться на фельдшера -  за три 
года учебы не забросил. Ведь ездить на «скорой» 
и оказывать правильную помощь -  вечная мечта.

По окончании училища ему и его другу предложи
ли за год обучиться на фельдшера на контрактной 
основе. Всего и требовалось 65 тысяч рублей в 
месяц. Но где их взять молодым, если родные не 
обеспечены?

Вместе с приятелем и решили поехать в Ека
теринбург в мединститут. Бабушка не отговарива
ла: оДля себя учишься, поезжай». Другу, имеюще
му «красный» диплом медучилища, поступить было 
проще. Но теперь они вместе. Бок о бок продол
жают путь к знаниям. И, наверное, когда рядом 
надежное плечо друга, все препятствия преодо
леть будет легче.

Сергей настроен на многотрудную студенчес
кую жизнь. Мечтает о профессии невропатолога: 
•Бабушка болеет и я хочу ее лечить».

Сейчас Сергей Климов отрабатывает свой тру
довой семестр. И свое теперешнее житье-бытье в 
Екатеринбурге воспринимает как большое прият
ное путешествие. Он вспоминает с блеском в гла
зах свои поездки вместе с классом в Москву и Киев. 
Пусть же странствие в мир студенчества окажется 
для него полезным, интересным и со счастливым 
концом.

Л. КАДОЧНИКОВА.

#  ИНТЕРКУРЬЕР

Черные 
и белые...

Забавная парочка ро
дилась недавно в одной 
из лондонских больниц. 
Двойняшки Луиза и Рис 
— точная копия мамы и 
папы: Луиза — белая, 
как мать, Рис — чер
ный, как отец. Специа
листы считают данный 
случай очень редким: 
только еще один подо
бный факт уже был за 
регистрирован в Анг
лии, и всего четыре — 
во всем мире. Родите
ли рады, что своих 
близнецов они смогут 
легко различить...

#  УЛЫБКА ХУДОЖНИКА

Рис. О. Зеленцова, врача ОКБ №  1.

Номер сверстан и отпечатан в ИПП -Уральский рабочий-. Р е а к ц и и :6 2 0 2 1 9 , г' ^ вРин^ рг.У " -Репина,3. р е д а к т о р  Л

Адрес: г. Екатеринбург, Главный проспект, 49. Заказ № 4406. Тираж 500. елефон *
к к Подписано в печать в 16.00 3.10.1995 г. Т. М. НИСКОВСКИХ. )


